

## **Chile pierde liderazgo y cae al cuarto lugar para hacer negocios en la región**

Paula Namur, Oct. 29, 2014

*Debido a un cambio de metodología, desde el año pasado Colombia es el mejor país para hacer negocios en Latinoamérica, según el ranking Doing Business del Banco Mundial conocido ayer. Pero si bien nuestro país mejoró levemente su puntaje en el reporte 2015, no le alcanzó para mantener el puesto y cayó al lugar 41 en el mundo, siendo superado además por Perú y México.*

Hasta el año pasado, los estudios informaban que Chile era el país de la región con mayor facilidad para hacer negocios. Pero eso cambió. Según el ranking Doing Business 2015, dado a conocer anoche por el Banco Mundial, nuestro país perdió el liderazgo regional y se ubicó este año como el cuarto país para hacer negocios en Latinoamérica, por detrás de Colombia, Perú y México. Y debido a un cambio de metodología (ver recuadro), el año pasado Chile ya habría sido superado por Colombia como el mejor país de la región para hacer negocios.

Chile se ubicó 41 en el ranking global, en comparación con el puesto 39 del año anterior (de 189 economías) y registró un total de 71,24 puntos de distancia a la frontera, subiendo levemente desde los 71,15 del año anterior. Mientras, Colombia se ubicó en el puesto 34 a nivel global (escalando 19 puestos desde la ubicación 53 del ranking anterior), Perú se ubicó 35 (desde el lugar 34) y México subió cuatro puestos hasta el 39. Todos subieron sus puntajes, sin embargo, en relación con sus pares, nuestro país subió menos: mientras Chile subió 0,1 puntos (mismo monto que Perú), México mejoró 0,9 puntos y Colombia, 4,3 puntos. Esto tiene dos caras. Por una parte, los países de la Alianza del Pacífico han hecho las reformas que Chile hizo hace una década, pero por otra, que Chile se está quedando quieto en reformas. “Más allá de los cambios de metodología, Chile ha perdido distancia con el resto de la región. Estamos dejando de ser el líder de la región, el país que todos miraban y estamos pasando a ser parte del grupo”, destaca el economista de Libertad y Desarrollo, Francisco Klapp, agregando que estos ranking nos recuerdan los avances que debemos hacer, junto con mostrarnos que Perú y Colombia están haciendo las reformas que Chile hizo hace ya diez años.

Los mejores indicadores para nuestro país son pago de impuestos (lugar 29) y obtención de electricidad (49), mientras que los peores son resolver la insolvencia (73) y obtención de crédito (71).

El informe registra las reformas implementadas por los gobiernos desde junio de 2013 hasta mayo de este año, con lo cual las reformas después del 31 de mayo de 2014 como la nueva ley de Insolvencia e Reemprendimiento, que entró en vigencia el 9 de octubre, se reflejarán en la edición del próximo año. “Las autoridades en Chile han realizado esfuerzos concertados en los últimos años para reducir el sector

informal del país y fortalecer el marco jurídico para las empresas locales”, afirmó Augusto López-Claros, del Banco Mundial. “Al mejorar continuamente la eficiencia de los servicios públicos a través de la utilización de tecnologías de punta, se redujeron la burocracia y el papeleo a los que se enfrentan los empresarios”, añadió.

En eso coincide Juan Carlos Hidalgo, analista del think tank estadounidense Cato Institute para América Latina, aunque con algunas advertencias. “Hay que tener en cuenta que Chile aprobó legislación durante el gobierno de Sebastián Piñera para reducir a un día el tiempo para abrir un negocio. Es de esperar que futuros índices recojan avances en dichas áreas. Pero por otra parte, la reforma tributaria y el aumento de impuestos que trae consigo, también implicará un deterioro de Chile en el indicador de impuestos, especialmente en el subindicador de ‘tasa impositiva total’”, aseguró Hidalgo.

### **¿Qué están haciendo los otros países?**

Según el informe, desde 2005, Colombia ha implementado la mayor cantidad de reformas regulatorias en la región, con un total de 29 reformas orientadas a eliminar los obstáculos a empresarios locales. Le sigue México con 21 reformas y Guatemala con 20.

“Colombia está siendo una gran amenaza en términos de atraer inversiones en desmedro de Chile, hoy nos supera en cinco de los diez indicadores. México con las reformas de Peña Nieto, nos supera en cuatro de diez indicadores. Perú, nos supera en tres de los diez indicadores”, destaca Jorge Hermann, Director de Hermann Consultores. “Nuestro gran competidor es hoy Colombia, dadas las reformas que ha generado para ser más competitivo y atraer inversiones. Si Chile se duerme en los laureles, es bastante probable que Colombia nos pase en términos de PIB per cápita en los próximos 10 años”, aseguró.

Colombia facilitó la transferencia de propiedad, eliminando la necesidad de un registro provisional y mejoró el acceso al crédito mediante la adopción de un nuevo régimen jurídico que amplía la gama de activos que pueden ser utilizados como garantía. Si bien ese país hizo más complejo el pago de impuestos mediante la introducción de un nuevo impuesto sobre la renta, también redujo la tasa de impuesto sobre la renta y los impuestos sobre la nómina aplicable a las empresas.

Por su parte, México mejoró el acceso al crédito al modificar su legislación sobre la insolvencia y facilitó la resolución de la insolvencia al clarificar varias reglas, facilitar la presentación electrónica de documentos, y mejorar los derechos legales de los acreedores, entre otros.

De todas maneras, algunos cuestionan este ranking. “Veo con escepticismo estos cambios. Cuesta creer que México, con un sector informal del 50% de la fuerza laboral ocupada, brinde mayor facilidad de hacer negocios que Chile. Lo mismo se puede decir de Perú, donde la informalidad alcanza casi el 70%”, asegura Hidalgo.

### **Elementos favorables**

Con todo, Chile está entre las cinco economías de América Latina donde es más fácil hacer negocios, con un desempeño particularmente positivo en apertura de una empresa, registro de propiedades, pago de impuestos y comercio transfronterizo.

Además, el informe destaca como un caso de estudio la experiencia de Chile en la adopción de servicios en línea para el registro de empresas. Desde 2013, los emprendedores en Chile han podido registrar sociedades de responsabilidad limitada a través de un registro empresarial electrónico unificado, que es accesible desde cualquier lugar de forma gratuita, destaca el Banco Mundial.

Para Alfredo Coutiño, economista de Moody’s para América Latina, hay algunos desafíos pendientes. “En materia de atracción de negocios, el país tiene todavía que avanzar en apertura y mayor competencia en sectores como el bancario, las telecomunicaciones, y energía. Al mismo tiempo se necesita reforzar la impartición de justicia y garantizar los derechos de propiedad para darle mayor certidumbre a la inversión privada. Un tema importante es todavía la transparencia y combate a la corrupción, aunado a un sistema más eficiente de supervisión del sistema financiero para evitar prácticas desleales y abusos”, sostiene Coutiño.

### **Cambio en la metodología**

El Banco Mundial realizó un cambio de metodología respecto del ranking anterior, con lo cual se revisaron las cifras del informe Doing Business 2014 y Doing Business 2015. Como resultado, las cifras históricas no son comparables, explican desde el Banco Mundial. Los cambios introducidos son tres.

En primer lugar, se expandieron las áreas cubiertas por tres de los diez indicadores que se usan para computar el ranking sobre la facilidad de hacer negocios. Estos son el indicador sobre la Obtención de Crédito, Protección de Inversionistas Minoritarios y Resolución de la Insolvencia.

En segundo lugar, se consideró una segunda ciudad para las mediciones de los países con más de 100 millones de habitantes, como es el caso de México y Brasil en América Latina.

En tercer lugar, hay un nuevo método de cálculo basado en la medición de “Distancia a la Frontera” (DTF), que es el benchmark de mejores prácticas, lo cual permite dar una visión más completa de cómo las economías se comparan entre sí. Esta medición toma en cuenta no solamente la puntuación a nivel de los diferentes indicadores, sino también qué tan lejos están los países individualmente de las mejores prácticas internacionales en las áreas medidas por el reporte.